

ble que la solution de cette affaire n'est pas impossible. Dans tous les cas, ce n'est pas un essai dispendieux qui sera bienvenu, mais un système scientifique, mûri, qui est réclamé.

*Eclairage.*—Le moindre cultivateur, un peu à l'aise, rougirait de s'éclairer avec l'ancienne chandelle de suif ; ma foi, de nos jours, c'est aussi humiliant pour une institution importante comme la nôtre d'être éclairée à la lampe, à l'huile de charbon. La lumière électrique pénètre jusque dans les profondeurs de nos campagnes, mais à Saint-Vincent-de-Paul, dans le voisinage immédiat de la grande métropole canadienne, le pénitencier est condamné à l'usage de la lampe du pauvre, tandis qu'il y a des engins puissants en dedans de ses murs.

*Département des femmes.*—Je réclame un département pour les femmes condamnées au pénitencier.

Pourquoi les envoyer à Kingston ?

Nous pouvons en avoir soin avec les mêmes garanties de dévouement et de science qu'à Kingston.

*Boutiques d'industrie.*—Le nombre des prisonniers augmentant continuellement, il nous faut augmenter la variété des industries pour occuper constamment et permanentement ces malheureux. Je demandais et je demande l'industrie dans nos murs de la broche à engerber, spécialement.

*Ferme.*—Tout le monde est d'accord sur l'utilité et les avantages des travaux agricoles par le détenu ; il en résulte pour celui-ci un bien-être physique et moral d'une valeur inappréciable. Je m'intéresse d'une manière particulière à ce département que je recommande à votre protection en, par vous, favorisant l'agrandissement de la ferme du pénitencier.

*Système d'isolement.*—Je réclame l'érection dans notre pénitencier de cellules d'isolement pour les grands criminels, les récidivistes et les aliénés. Je la réclame avec la même bonne foi et avec la même intensité de conviction de son utilité que l'an passé.

Je crois à l'efficacité de l'emprisonnement complètement isolé. La solitude bien dirigée, soutenue par le travail, par la lecture de livres moraux et instructifs, par les exhortations, les encouragements des âmes généreuses et charitables qui pourraient être admises à les visiter, aura sur le plus grand nombre des malfaiteurs et des prisonniers un effet de répression et de salut plus prompt que la crainte de la mort. Les plus grands criminels se recueillent parmi les ignorants, les brutes et les paresseux. Condamnés à travailler toute leur vie, ou au moins pour une grande partie, ne pouvant entrevoir d'autres perspectives, on peut croire à l'amendement de quelques-uns, au changement moral de quelques autres, et la société en bénéficiera.

Notre pénitencier est vaste, et avant longtemps il contiendra une population de 500 ; son importance, et la part énorme des revenus fournis par Québec, m'autorisent ou mieux me font un devoir de réclamer pour nous ces avantages dont jouit depuis longtemps le pénitencier de Kingston. La situation d'infériorité imposée à notre pénitencier devient de plus en plus humiliante et irritante, même.

L'usage du téléphone a été remis en pratique dans le cours de l'année, mais il n'est pas assez indépendant de la curiosité des voisins ; inconvenient qui n'est pas sans danger.

*Aliénés.*—Huit aliénés ont été envoyés à Kingston.

*Oscar Gagné.*—Un petit idiot, arrêté dans son développement physique et mental, fut envoyé au pénitencier par les autorités de Trois-Rivières. Son arrivée provoqua mon indignation parce que je vis, dans cet événement judiciaire, l'égoïsme municipal repoussant un malheureux irresponsable, au nom de la justice. Il va retourner à la prison de Trois-Rivières d'où il nous est venu, pour de là aller dans un asile d'aliénés. Ce sera une leçon bien méritée par ceux qui ont commis cette iniquité.

*Ecurie.*—Une vaste écurie en pierre de taille est en construction ; et un canal d'égout, partant de cette écurie, va se jeter dans le canal central. Cette construction sera terminée dans le cours de l'année qui commence.